
 
CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 

 
 ATA nº. 136 - Aos quatorze dias do mês de agosto de dois mil e doze, na sede do Conselho 
Municipal de Assistência Social – CMAS situado na Rua Artur Machado, nº533 - Casa dos 
Conselhos iniciou às 14h15min plenária ordinária do CMAS. Justificaram sua ausência os 
conselheiros Elisa Maria de Oliveira, Marcelo Facure Portugal, Marco Túlio Fontoura Junior, 
Merylin Marques Ferreira, Edna Julia de Araujo Cury. A Presidente Eide  deseja boas vindas aos 
presentes e solicita a leitura da ATA 135, que após lida foi aprovada por unanimidade. Passando 
para os Informes – 3.1 – A Presidente informa que há um questionário referente as Pendência da 
Prestação de Contas do ano de 2010 no qual o Conselho deverá responder até o dia 31/08/201 
neste sentido é preciso formar uma comissão de apenas dois conselheiros sendo um 
governamental e um sociedade civil. A comissão foi composta por Fernanda Borges e Maria de 
Fátima. Dando seguimento com os informes item 3.2 – Secretária Executiva Verediana informa 
que foi enviado anteriormente via e-mail a todos os conselheiros os ofícios nº: 36 e 42 do 
Ministério de Desenvolvimento Social que trata da transferência de recursos ao Fundo Municipal 
de Assistência Social e caso os conselheiros desejem os referidos ofícios estão a disposição para 
consulta. Item 3.3 – A Presidente Eide esclarece que com o término do contrato da ex-conselheira 
Valquiria Getúlio que representava o segmento governamental pela secretaria de saúde é 
necessário escolher um novo secretário visto que há necessidade de recompor a diretoria do 
CMAS. Aproveitando o ensejo e a presença dos conselheiros governamental solicita se há algum 
conselheiro presente que deseja se candidatar para a vaga. Como não houve nenhuma 
manifestação a Presidente solicita suprimir esse ponto de pauta e solicita que a secretária 
executiva do CMAS convoque todos os conselheiros governamentais para se reunirem e defina tal 
situação. A sugestão foi aprovada por unanimidade. Item 3.4 – Regimento Interno – A presidente 
da necessidade de fazer uma readequação no Regimento Interno do Conselho devido às 
mudanças ocorridas com a provação da Lei: 12.435/11 do Sistema Único de Assistência Social – 
SUAS e da publicação da Resolução nº:109. O conselho possui vinte conselheiros titulares com 
os respectivos suplentes, sendo: 20 representantes do segmento governamental e 20 
representantes da sociedade civil. A Presidente informa ainda que é preciso repensar nas 
cadeiras do conselho e sugere a inclusão de representante das instituições de segurança 
alimentar. A presidente lembra que já existe uma comissão para estudo do regimento composta 
pela conselheira Claudia Cristina e pela Assistente Social da SEDS Márcia Jerônimo. É 
necessário também substituir a ex-conselheira Valquiria, após discussão a conselheira Rosana se 
candidatou para compor a comissão do regimento de interno. Ficando assim a comissão 
composta por: Rosana, Claudia e Márcia Jerônimo. A conselheira Fabiana pergunta se serão 
reformulados todos os segmentos e como ficará. A presidente informa que alguns já existem o 
que é necessário é avaliar a Lei do SUAS e considerar a Resolução nº: 109 de forma clara e sem 
exclusão por isso o  regimento e a resolução nº: 109 serão enviados a todos por e-mail para 
leitura e apreciação e na próxima plenária voltaremos a discutir o essas readequações necessária. 
Seguindo com a Pauta  Item 4 - A conselheira Rosana apresenta os dados da Comissão do SIM e 
do Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos - SCFV referente ao mês de julho/2012; 
o serviço de Atenção ao Migrante atendeu 332 pessoas, sendo que 109 pessoas receberam o 
transporte rodoviário e 270 receberam acolhimento provisório e alimentação, ficando o saldo 
financeiro deste serviço no valor de R$ 43.564,28 (quarenta e três mil quinhentos e sessenta e 
quatro reais e vinte e oito centavos). No mesmo mês, o Serviço de Convivência e fortalecimento 
de vínculos atendeu 126 crianças e adolescentes com idades de 6 a 15 anos no Bairro 
Residencial 2000, o saldo financeiro deste serviço ficou em R$ 17.902,25 (dezessete mil e 
novecentos e dois reais vinte cinco centavos). Após apresentação os Relatórios do Serviço de 
Atenção ao Migrante e Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos foram aprovados por 
unanimidade. Item 5 – Escolha do membro para compor a comissão do Programa de Erradicação 
do Trabalho Infantil. A conselheira Claudia explica que anteriormente foi formada uma comissão 
composta por representantes da Secretaria de Desenvolvimento Social, da Secretaria de 
Educação, do conselho tutelar, da  Delegacia do trabalho, do Projeto dos Meninos, do CEREST, 



do Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente de Uberaba – COMDICAU e do 
Conselho Municipal de Assistência Social. Será elaborado o Plano de Erradicação do Trabalho 
Infantil e neste sentido a comissão achou necessário incluir mais membros para elaboração do 
referido Plano. A conselheira Claudia lembra que a ex-conselheira Ivana era representante do 
CMAS e com a saída da mesma é preciso substituí-la e escolher mais um representante de 
preferência que atue junto a crianças e adolescentes. As reuniões da comissão acontecem 
bimestralmente no Centro de Referência Especializado de Assistência Social – CREAS situado a 
Rua Capitão Manoel Prata, 605, no período matutino. As conselheiras Shirlei e Audirene se 
dispuseram a compor a referida comissão como representantes do CMAS. Eide ressalta que é 
preciso publicar essas modificações feitas na comissão no Porta-voz. Seguindo com a pauta item 
6 - a presidente Eide esclarece que foi enviado a todos os conselheiros via e-mail o oficio nº: 583 
oriundo da SEDESE referente à realização do Seminário Estadual do PRONATEC Brasil Sem 
Miséria. O Seminário aconteceu no dia 26/07/2012 e teve como objetivo capacitar os gestores da 
Assistência Social para aprimoramento das ações do Programa Nacional de Acesso ao Ensino 
Técnico e Emprego - Pronatec/Brasil Sem Miséria e do Programa Nacional de Promoção do 
Acesso ao Mundo do Trabalho – ACESSUAS/Trabalho e conforme consta no referido oficio a 
SEDESE solicita um técnico de referência da Proteção Social Básica para participar do evento e 
as despesas relativas a transporte, hospedagem e alimentação eram de responsabilidade do 
município e poderia ser custeadas com o recurso do IGD – Índice de Gestão Descentralizada, 
neste sentido foi necessário a participação de um representante do município no referido 
seminário e como não houve tempo hábil para realização de reunião extraordinária para 
apresentar o referido oficio e solicitar a aprovação da utilização do Recursos do IGD  trouxemos 
hoje para plenária a Prestação de Conta para aprovação. Os recursos gastos com transporte, 
translado, hospedagem e alimentação ficaram no valor total de R$ 970,00 (novecentos e senta 
reais). O representante do município que participou do evento foi o Diretor Geral da SEDS – 
Antonio Alexandre Machado que está à frente do PRONATEC em Uberaba. A presidente explica 
que hoje há 265 alunos participando de vários cursos. Os cursos são voltados para os 
beneficiários da Assistência Social com baixa escolaridade. A diretora de departamento Claudia 
Cristina sugere na próxima plenária o Diretor Geral Antonio Alexandre possa participar e trazer 
maiores informações sobre o Programa. A documentação de prestação de contas da utilização 
dos recursos do IGD foi colada a disposição de todos e após discussão foi aprovada por 
unanimidade. Item 7  e Item 8 apresentação e  apreciação do Demonstrativo Sintético Anual da 
Execução Físico – Financeira do 2011 e Plano de Ação 2012 referente a recursos repassados 
pelo Fundo Nacional de Assistência Social/Ministério de Desenvolvimento Social e Combate a 
Fome para os municípios.  A palavra é passada para conselheira Claudia Cristina que explica 
como é de conhecimento de todos, foi composta uma comissão para apreciar o plano de ação e o 
demonstrativo, visto que existe um prazo para preenchimento via Suasweb das informações dos 
gastos dos recursos vinculados ao FNAS pelo município e o prazo para o CMAS analisar essas 
informações e inserir o parecer é  até dia 31/08/2012. A comissão formada anteriormente pelos 
conselheiros: Joaquim Leocadio, Rosana, Angélica e Maria de Fátima estive presente na SEDS 
no dia 02/08/2012 onde analisou as documentações pertinentes e hoje está presente na plenária 
o Diretor do Departamento de Gestão e Finanças da SEDS – Marcos Rodrigues bem como o 
Chefe de Seção Alan para quaisquer esclarecimentos e dúvida e coloca a disposição o referido 
demonstrativo e plano de ação. Os dados foram apresentados através de projeção, onde os 
saldos foram: recursos financeiros transferido pelo FNAS para proteção básica: R$ 526.911,00 
(quinhentos mil e vinte seis reais e novecentos e onze centavos, para proteção especial R$ 
700.040,00 (setecentos mil, quarenta reais) totalizando o valor de R$ 1.226.951,00 ( um milhão, 
duzentos e vinte seis mil, novecentos e cinqüenta e um reais) e recursos financeiros transferidos 
pelo FEAS – R$ 86.571,48 ( oitenta e seis mil, quinhentos e setenta um reais e quarenta e oito 
centos ) e recursos próprios alocados R$ 15.862.823,27 ( quinze milhões, oitocentos e sessenta e 
dois mil, oitocentos e vinte e três reais e vinte sete centavos). Saldos disponíveis para 
reprogramação em 2012, referente aos recursos repassados em 2011: R$ 354.215,71 (trezentos e 
cinqüenta e quatro mil, duzentos e quinze reais e setenta e um centavos).  Recursos de incentivo 
à Gestão Descentralizada do Programa Bolsa Família – IGD são: Recursos reprogramados de 
exercício anteriores: R$ 415.505,14 (quatrocentos e quinze mil, quinhentos e cinco reais e 
quatorze centavos), Valores recebidos no exercício: R$ 120.551,98 (cento e vinte mil, quinhentos 
e cinqüenta e um reais e noventa e oito centavos), Rendimentos de Aplicações no mercado: R$ 



38.392,51 (trinta e oito mil, trezentos e noventa e dois reais e cinqüenta e um centavos), Valores 
efetivamente executados no exercício: R$ 202.261,82 (duzentos e dois mil, duzentos e sessenta e 
um reais e oitenta e dois centavos), saldo para reprogramação para o exercício seguinte: R$ 
372.187,81 (trezentos e setenta e dois mil, cento e oitenta e sete reais e oitenta e um centavos). 
Referente ao Plano de Ação para o ano de 2012, Claudia explica que o Plano é um instrumento 
utilizado pelo Ministério do Desenvolvimento Social e Combate a Fome para lançamento de 
dados, informações e validação anual sendo que os valores são: total previsto a ser repassado 
pelo FNAS(anual): R$ 2.379.353,45,  recursos próprios a serem alocados no fundo(anual): R$ 
17.986.715,21, recursos a serem transferidos do FEAS(anual): R$ 86.571,4 e recursos do fundo 
municipal para o exercício: R$ 20.452.640,14. Após explicação os dados sobre o demonstrativo 
2011 e o Plano de Ação 2012 foram aprovados por unanimidade.Item 9 – A conselheira Claudia 
informa que ela e a conselheira Rosana junto com a secretária executiva do CMAS elaboraram a 
resolução que adotará integralmente a RESOLUÇÃO CNAS Nº: 16, DE 05 DE MAIO DE 2010 que 
define os critérios para inscrição bem como modelo de plano de ação que deverão ser 
apresentados pelas instituições anualmente. A resolução e plano de ação serão enviados por e-
mail para analisarem e sugerirem qualquer modificação e na próxima plenária será colocado em 
votação. Item 10 – readequação do plano de trabalho – A conselheira Claudia explica que a 
Associação Dulce de Oliveira de Assistência aos Surdos de Uberaba necessita incluir no item 
Natureza de Despesas o pagamento de vale transporte, Claudia ressalta que a readequação é 
nos Planos de Trabalho do Fundo Municipal de Assistência Social- FMAS e no Plano do Fundo 
Nacional de Assistência Social - FNAS. A readequação foi aprovada por unanimidade. No item 
Formação Continuada foi apresentado pela conselheira Fernanda Borges informações referente à 
Capacitação para Agentes da Política Pública promovido pelo Ministério de Desenvolvimento 
Social e a Universidade de Montes Claros. A referida capacitação conforme é de conhecimento de 
todos foi realizada nos dias 25,26 e 27 de junho de 2012 na Cidade de Araxá e representaram o 
município as conselheiras Claudia Cristina, Shirley Dias, Fernanda e a Secretária Executiva 
Verediana Freitas. Fernanda explica que durante a capacitação percebeu que o município de 
Uberaba apesar das dificuldades encontradas está no caminho certo, várias apontamentos foram 
feitos pela equipe da capacitação principalmente no que tange as atribuições dos CMAS na 
questão da elaboração de uma política de assistência social coerente e de forma coletiva e neste 
momento eleitoral é importante chamar os candidatos e ouvir suas propostas e projetos em 
relação à política de Assistência Social para o município. A equipe ressaltou que o pilar principal 
para ser conselheiro de direito é o conhecimento. Enquanto conselheiro é importante conhecer a 
política, entender de finanças e conhecer a demanda, entre outros. A conselheira Fernanda 
explica que as informações foram várias e sugere uma reunião extraordinária para repassar tais 
informações bem como elaborar o Relatório de Conclusão de Curso que tem com base a reflexão 
dos conteúdos estudados e todos deverão desenvolver propostas de ações para superação dos 
desafios identificados. Colocado em votação a plenária aprovou a sugestão e a reunião 
extraordinária ficou marcada para o dia 21/08/2012 das 09 às 11. A Presidente Eide agradece a 
presença de todos e reforça a necessidade de todos os conselheiros participarem da reunião 
extraordinária. Nada mais havendo a se tratar à plenária encerrou às 16h15min, esta ata foi 
redigida por mim Verediana Pereira de Freitas –Secretária Executiva do CMAS, que será lida e 
aprovada pelos conselheiros presentes: Eide Suzana de Faria, Claudia Cristina de Oliveira, 
Silvana Eurípida da Silva, Joaquim Leocadio da SIlva, Sandra Maria Rosa, Viviane Andrade 
Misson, Maria de Fátima Rodrigues da Cunha, Shirley Pereira Dias, Fabiana Maria Miranda, 
Ronaldo Souza Silva, Audirene Regina SIlva, José Manoel Moacir, Rosana Beatriz Getulio Marçal, 
Fernanda Rodrigues Andrade, GIlvani Aparecida Costa Ribeiro. 
 


